

Nature Québec demande un moratoire sur les coupes forestières dans l'habitat névralgique du caribou

Québec, le 18 avril 2023 – Nature Québec réitère sa demande au Ministère des Ressources naturelles et des Forêts (MRNF) de décréter un moratoire sur les coupes forestières dans les massifs forestiers encore intacts qui constituent des zones névralgiques de l'habitat du caribou forestier et montagnard, en attendant le dépôt de la Stratégie caribou. Cette demande fait suite au reportage de La Presse du 18 avril 2023 qui dévoile que des coupes forestières ont été effectuées et que d'autres sont planifiées à court terme dans le projet d'aire protégée Pipmuakan, un secteur de grande importance pour le rétablissement de cette population de caribou, mais aussi pour la culture des Innus de Pessamit.

L'organisme environnemental rappelle que des coupes totales sont aussi planifiées dans l'habitat de d'autres populations de caribou, notamment dans la Capitale-Nationale, au Saguenay-Lac-St-Jean et en Gaspésie. « Seul un moratoire sur les coupes dans les massifs forestiers essentiels pour la survie et le rétablissement des caribous forestiers et montagnards permettra de protéger ces secteurs en attendant le dévoilement de la Stratégie caribou. En se précipitant pour récolter du bois dans le secteur Pipmuakan, mais aussi dans les autres secteurs névralgiques pour le caribou, le MRNF offre au fédéral un argument béton pour que ce dernier impose un décret pour protéger l'espèce », explique Alice-Anne Simard, directrice générale de Nature Québec.

Nature Québec invite le gouvernement Legault à plus de cohérence dans le dossier du caribou, alors que le ministère de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs (MELCCFP) travaille actuellement sur sa Stratégie caribou qui doit être dévoilée en juin. « Le MRNF ne peut pas d'un côté permettre des coupes forestières dans le projet d'aire protégée Pipmuakan, pendant que de l'autre côté le MELCCFP envisage de protéger définitivement ce territoire tel que demandé par les Innus de Pessamit depuis des années. C'est un manque flagrant de cohérence au sein du gouvernement et ça envoie un très mauvais signal pour la réconciliation avec les peuples autochtones. La Stratégie caribou sera sévèrement incomplète si elle n'inclut pas la création de l'aire protégée Pipmuakan », dénonce Mme Simard.

L'organisme rappelle que la Commission indépendante sur les caribous forestiers et montagnards a recommandé de non seulement créer l'aire protégée Pipmuakan, mais aussi de « [c]réer des aires protégées additionnelles, de bonnes dimensions, dans d'autres secteurs névralgiques afin de protéger les massifs de forêt mature » et de prévoir, à court

terme, « des moratoires ou autres mesures administratives afin de limiter les impacts additionnels en attendant la création d'aires protégées »¹.

« La ministre Blanchette Vézina peut faire mieux que son prédécesseur en mettant dès maintenant en application ces recommandations de la Commission indépendante commandée par son ministère, ce qui permettrait d'apaiser la polarisation du débat autour de la protection du caribou », conclut Mme Simard.

-30-

Renseignements:

Gabriel Marquis, Responsable des communications

581-307-8613

gabriel.marquis@naturequebec.org

À propos de Nature Québec

Nature Québec est un organisme national sans but lucratif œuvrant à la conservation des milieux naturels et à l'utilisation durable des ressources depuis 1981. Appuyée par un réseau de scientifiques, son équipe mène des projets et des campagnes autour de 4 axes : la biodiversité, la forêt, l'énergie et le climat, ainsi que l'environnement urbain. L'organisme regroupe plus de 145 000 membres et sympathisant.es, 30 groupes affiliés et est membre de l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN). En ville comme en région, Nature Québec sensibilise, mobilise et agit en vue d'une société plus juste, à faible empreinte écologique et climatique, solidaire du reste de la planète. Pour en savoir plus : <http://www.naturequebec.org/>

¹ Rapport final de la Commission indépendante sur les caribous forestiers et montagnards, 2022.